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Pourquoi certains ont-ils plus de chance que d’autres dans les jeux de hasard ? 
Le vendredi, c'est le jour du tirage de l'Euromillions. Autour de vous, plusieurs personnes ont 
parfois gagné plusieurs fois à des jeux d'argent, ou sont chanceux d'une manière plus 
générale. 
Alors, pourquoi certains ont-ils plus de chance que d’autres ? Et qui sont ces chanceux ? 
Propos recueillis par C. M. - 11 mars 2022 
 
Que feriez-vous si vous étiez millionnaires ? Qu'achèteriez-vous ? Arrêteriez-vous de travailler 
pour partir habiter sous les tropiques ?  
Les histoires d'argent, et encore plus celles qui sont dues au hasard, font toujours rêver. Et on 
se dit que certains ont plus de chance que d'autres : dans la Marne en 2022, par exemple, un 
joueur a remporté au casino deux fois le jackpot sur une même machine et à seulement 
quelques heures d’intervalle. 
 
Mais alors, qu'ont les "serial chanceux" de plus que les autres ? 
Peut-on vraiment "provoquer" sa chance ?  
« Oui, la chance se provoque », nous répond sans détour Christophe Haag, écrivain, professeur 
HDR (Habilité à diriger des recherches) à EMLYON et explorateur de l'univers infini des 
émotions, qui vient de consacrer un dernier ouvrage à la chance (*), cette vertu énigmatique 
qui l'a « toujours fasciné ». 
 
Christophe Haag fait la différence entre la chance "isolée" (gagner une fois à l’Euromillions) et 
la chance "durable", celle qui se répète dans le temps). Il définit cette dernière ainsi : « La 
chance, c’est le résultat d’une cohérence parfaite avec soi-même. C’est cette capacité à 
apprivoiser l’inattendu, à rentabiliser les bonnes comme les mauvaises surprises que la vie 
nous réserve». 
 
« La personne chanceuse a une sorte de radar intérieur » 
 
Pour arriver à la conclusion qu'on peut "provoquer sa chance", l'auteur a enquêté pendant 
trois ans. « J’ai étudié la psychologie du "serial" chanceux aux destins extraordinaires 
(chasseurs de trésor, explorateurs hors normes etc…). Et cela m’a permis de mettre le doigt 
sur des "clés" qui permettent d’attirer la chance à soi. Et j’ai pu constater que les grandes 
vérités sur la chance sont aussi les plus simples ! En règle générale, le super chanceux est 
pourvu de cinq attitudes de base : cette personne a une sorte de radar intérieur qui lui permet 
d’être prête à rencontrer l’inattendu. Aussi, elle sait qu’il est impossible de provoquer la 
chance dans la solitude, l’isolement et l’absence de toute vie sociale. « La chance est une 
matière qui doit circuler » (Christophe Haag). 
 
C'est le "karma" 



 
Qui sont ces chanceux ? « Ce sont des personnes capables de "digérer" psychiquement les 
coups de malchance en quelques jours seulement. De renverser les rôles quand elles sont en 
position d’infériorité. Elles ne se mentent pas à elles-mêmes  comme tous ces individus "aigris" 
par la vie… Un chanceux dispose également de facultés mentales qui lui permettent de savoir 
quoi faire d’une opportunité qui se présente. Enfin, il est dans l’action, audacieux ». 
 
En somme, il ne faut pas forcément naître sous une bonne étoile pour être chanceux : il suffit 
d'être aux aguets, prêt à provoquer le sort. 
 
Connaissez-vous le "karma" ? On dit qu'il est le reflet de nos actions antérieures qui se 
manifeste dans notre vie actuelle. En résumé, plus on est "gentil", plus on sera récompensé 
pour nos actes. Christophe Haag ne dit pas le contraire : « J’ai également étudié le rôle 
fondamental de la "gentillesse" ou encore de "l’autodérision" dans la production d’actes 
chanceux... » Il faut souvent, comme au poker, savoir donner et perdre, voire beaucoup 
perdre, pour beaucoup recevoir, dit encore le spécialiste.... 
 
Provoquer le sort, d'accord. Certaines personnes naissent cependant avec plus de chance que 
d’autres, confirme Christophe Haag. « Oui, c’est certain. La condition sociale, la loterie 
génétique ou d’autres facteurs favorisent certains d’entre nous. Mais rien n’est immuable. » 
 
(*) Provoque ta chance ! de Christophe Haag aux éditions Albin Michel. 
 
  

 
« Et si tout était affaire de regard et d’attitude face à l’existence ? Christophe Haag partage 
des témoignages exceptionnels et des travaux scientifiques qui donnent beaucoup d’espoir. 
Un livre inspirant qui éloigne nos peurs et donne confiance en la vie. » 
Frédéric Lopez 
« Captivant, palpitant, étonnant, et profondément utile pour gérer nos quotidiens… 
Christophe Haag nous fait rêver, il nous amuse souvent, nous émeut, il nous effraye parfois, 
mais au bout du compte il nous invite à réfléchir sur notre condition humaine. » Pierre-Marie 
Lledo, neurobiologiste (INSERM, Institut Pasteur) 



 
POUR INFORMATION : Les jeux de hasard et d'argent exploités dans un but commercial 
comportent des risques d'addiction. Plus d'informations sur www.joueurs-info-service.fr 
 


